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Une visite épiscopale festive  
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À la Une  

Titre 

 
V i s i t e  p a s t o r a l e  d e  M g r  L u c  C r e p y  

I l fallait bien quatre jours pour montrer toute la richesse 

paroissiale… 
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L a visite pastorale de notre évêque a 
été un moment de découverte et de 

partage. Une rencontre m’a touchée 
particulièrement : l’heure passée avec 
Mgr Crepy et quelques paroissiens 
acteurs des services d’évangélisation. La 
gageure était de taille puisque nous 
n’étions pas moins de sept services 
(fraternités, catéchuménat, famille en 
deuil, catéchisme des enfants du public, 
évangélisation sur le parvis, parcours 
Alpha, assemblée louange Hosanna) à y 
participer.  Chaque groupe avait préparé 

en amont cette rencontre avec des 
remarques et des témoignages propres à 
chaque service. 
Je suis consciente que ce pouvait être 
frustrant d'avoir aussi peu de temps pour 
exposer nos constats sur chacune de nos 
missions mais le but était de faire 
« goûter » à notre évêque ce que nous 
vivons. Son écoute attentive et ses mots 
encourageants nous ont confirmés dans 
notre élan à annoncer, dans la joie, la 
compassion et la bienveillance, la bonne 
nouvelle de l'Evangile.  

 

Témoignage de Bénédicte  

A u cours de sa visite pastorale 
fort rythmée, Mgr Crepy n’a pas 

oublié les étudiants ! On n’attrape 
pas les mouches avec du vinaigre 
(comme disait saint François de 
Sales), alors c’est dans un bar que la 
rencontre s’est faite, autour d’une 
bière. Les jeunes ont trouvé ainsi 
l’occasion d’échanger avec leur 
évêque sur leur vie spirituelle, et 
d’exprimer leurs attentes en termes 
de pastorale étudiante à Saint-

Germain.  

Témoignage du père 
Gautier  

Avec les responsables de l’accueil de nuit  
Célébration des vêpres à la chapelle des 

Franciscaines 

Vendredi 29 novembre 
Le vendredi, Mgr Crepy se rend à l’école Saint-Thomas-de-Villeneuve. Après une prière dans la 
chapelle, il rencontre les différents chefs d’établissement et les adjoints pastoraux. Une heure plus 
tard, à Sainte-Anne, il échange avec les jeunes des collèges et lycées demandant à recevoir des 
sacrements. A 11h, il célèbre la messe à Saint-Germain en prenant pour thème l’Église et les 
vocations. A l’issue, il se rend à l’école Saint-Érembert pour discuter avec les responsables 
pastoraux d’aumônerie et les prêtres référents. Il retourne au presbytère, à l’heure du café, pour y 
rencontrer les salariés de notre paroisse, puis les membres de l’accueil et ceux qui font visiter 
l’église dans le cadre d’Art Culture et Foi. Il enchaîne avec la découverte de la communauté 
protestante, autour du pasteur et de son conseil presbytéral. Mgr Crepy se fait ensuite expliquer 
l’organisation de l’adoration H24. Arrive l’heure des vêpres et de l’adoration dans l’église. Il 
rencontre alors les membres de l’équipe pastorale puis ceux d’Alpha Jeunes. Commence alors le 
grand dîner de Paroisse en fête, au Manège royal, servi par des scouts et guides ! [Lire pages 
suivantes 6 et 7]. 

 

Célébration de la messe 

avec les jeunes 

 

Ci-contre, échange avec  les 

jeunes d’écoles catholiques 
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Samedi 30 novembre 

 
 

 

Avec la communication 

Bénédiction du santon Porcaro. Confirmations. 

La messe de dimanche à 11heures. 

 

Sacrement des malades à la 
 

Avec les confirmands. Remise des médailles de Saint-Louis 

Dimanche 1er décembre 

Le dernier jour, Mgr Crepy rencontre le groupe des ser-
vants d’autel et celui des servantes de Marie, suivi de 
l’équipe communication (Dominicales, site internet, web, 
réseaux sociaux et Clocher News). A 11h, c’est l’heure 
de la messe du 1er dimanche de l’Avent, animée par la 
chorale Jubilate, au cours de laquelle ont lieu de nom-
breuses confirmations et la remise des médailles de 
Saint-Louis [lire l’historique ci-contre] ainsi que la béné-

diction du santon "père Pierre de Porcaro" créé pour le 

futur 80e anniversaire de sa mort à Dachau. 

La visite pastorale se termine au Manège royal pour un 
dernier déjeuner festif à Paroisse en fête ! D’ultimes 
chants de louange, avec le père Bruno L’Hirondel à la 
guitare, concluent cette admirable séquence riche de 
multiples rencontres entre notre évêque et notre pa-

roisse. 
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Extraits du discours d ’Anne de Jacquelot,  conseillère municipale de Sain t -Germain-en-Laye,  
déléguée au x associations et aux cultes.  

 
V i s i s t e  p a s t o r a l e  d e  M g r  L u c  C r e p y  ( s u i t e )  

L e dimanche 1er décembre, à l’issue de la 
messe de 11h, à la grande surprise des 

paroissiens et des impétrants, Mgr Luc Crepy 
a remis à certains serviteurs de la paroisse, 
parmi les plus anciens, une médaille et un 
diplôme ! Cela valait bien une enquête ! Cette 
coutume de remettre une décoration à des 
laïcs est apparue en France, à Beauvais, en 
1908, avant de se généraliser à d’autres 
diocèses. Pour Versailles, la médaille 
représente naturellement saint Louis, le 

patron du diocèse. 

En 1912, Mgr Gibier institua la médaille 
d’honneur et la médaille de la reconnaissance 
diocésaine, représentant à l’avers saint Louis, 
assis, couronné par deux anges, debout, 
tenant une croix pour l’un, une épée pour 
l’autre. En 1931, Mgr Gibier, juste avant sa 
mort, ajouta la distinction honorifique. Ces 
trois médailles comportaient un ruban, 

différent selon leur objet. 

Mais cette médaille n’était pas la même... 

Selon le vicaire général, la médaille actuelle 
date de 2009 et a été institué par 
Mgr  Aumonier, alors évêque de Versailles, 
sur l’instigation du général d’armée Henri 
Marescaux (1943-2021), à sa retraite diacre 

du diocèse en 2004, pour remercier les 
o rgan i sa t eu rs  du  rassemblemen t 

Trinité 2009. 

Concrètement, c’est une médaille de table en 
bronze, sans ruban, de 50 mm de diamètre et 

5 mm d’épaisseur. 

A l’avers est représenté saint Louis de face et 
couronné avec l’inscription saint Louis à 
gauche et roi de France à droite. Fabriquée 
par la maison Arthus-Bertrand, elle a été 
gravée par un sculpteur-médailleur, Maurice 
Delannoy. A l’origine, elle était en or ou en 
argent, mais ici le modèle est en bronze, avec 
l’inscription au revers : « Avec les 

remerciements du diocèse de Versailles ». 

Espérons qu’à l’avenir, d’autres paroissiens 
zélés auront la joie de recevoir cette médaille, 

tant d’autres la méritent. Christian 

Avis de recherche 

Le 9 mars aura lieu la célébration des 80 ans 

de la mort du Père de Porcaro. 

Nous recherchons les témoins vivants l’ayant 

connu afin de les associer. 

Merci de nous aider à les retrouver en 

téléphonant au 06.76.97.02.61. 

 

Médaille de Saint Louis  
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Le tournage a duré trois jours. Une façon joyeuse de rentrer dans 
l’Avent. Le Manège royal, la salle Sainte-Anne, notre église Saint-
Germain, tout le monde y était invité. Cette année, nous avons eu la 

joie d’accueillir Monseigneur Luc Crépy lors de sa visite pastorale.  

Une attention particulière a de nouveau été accordée aux familles 
et aux enfants, comme aux plus anciens ou aux plus isolés. Dès le 
mois de mars, de nombreux bénévoles se sont mobilisés pour 

renforcer l’équipe de préparation.  

Les jeunes ont été nombreux cette année à se porter volontaires en 
soutien dans les différents stands et activités. En lien avec la 
pastorale de l’Institut Saint-Thomas-de-Villeneuve, 22 élèves de 
terminale sont venus rejoindre des Guides et scouts d’Europe, des 
Scouts et guides de France, des jeunes engagés dans Alpha 

Jeunes et des servantes d’assemblée.  

Pour les personnes en situation de handicap, le groupe des "Amis 

joyeux" a élargi cette année sa contribution au Manège royal, 

comme à la salle Sainte-Anne où ils ont pu être responsables de 

l’intégralité de trois animations du "parcours jeux". Au Manège 
royal, ils ont été au service dans les stands du salon de thé, des 
jouets d’occasion, du vestiaire, des paroissiens ont des talents, et à 
la confection des assiettes fromages et charcuteries. Les équipes 

restent marquées par la joie de cette intégration.  

Pour l’accueil des personnes isolées et des nouveaux arrivants à 

Saint-Germain, un "point rencontre accueil" a été mis en place 
pour le dîner du vendredi soir. Ces personnes ont alors été guidées 
vers l’une des six tables pré-identifiées où des paroissiens se sont 
proposés pour les accueillir. Au stand tenu par la Barque de Pierre, 
dix auteurs ont réalisé des dédicaces. Tous avaient un lien avec la 

ville de Saint-Germain-en-Laye.  

Parmi les nouveautés de cette année, des chocolats de l’abbaye de 
Bonneval et des produits d’entretien de Notre-Dame des Neiges 

sont venir enrichir le stand des "délices de nos provinces". Un 
nouveau petit marché de Noël, salle Sainte-Anne, avec de très 

belles réalisations de paroissiens, a rencontré un vif succès de 

façon complémentaire aux ventes du Manège royal. 

Le service de restauration du dimanche a vu l’arrivée d’une équipe 
de huit jeunes supervisée par un responsable désigné.  Associé à 
une caisse décentralisée pour les cinq plats principaux proposés, 
ces dispositions ont permis de faire face à une grande affluence. Le 

plat libanais, nouveau cette année, a été particulièrement apprécié. 

Enfin, avec la Maison Arterra, nous avons créé le santon de l’abbé 
Pierre de Porcaro. Ancien vicaire de Saint
charge des mouvements de jeunesse, et dont nous allons célébrer, 
le 8 mars, les 80 ans de la mort en déportation du fait de son 
apostolat. Près de 500 paroissiens de Saint
accueillent désormais dans leur crèche ce nouveau santon local. 
Pour dire au revoir à Mgr Luc Crépy, 17 jeunes du catéchisme sont 

venus chanter. Nous avons prié pour rendre grâce. 

Le bilan financier de Paroisse en fête est en cours de consolidation. 

P a r o i s s e  e n  f ê t e  2 0 2 4  :  l a  p a r o i s s e  f a i t  s o n  c i n é m a . . . 
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jouets d’occasion, du vestiaire, des paroissiens ont des talents, et à 
la confection des assiettes fromages et charcuteries. Les équipes 

Pour l’accueil des personnes isolées et des nouveaux arrivants à 

a été mis en place 
pour le dîner du vendredi soir. Ces personnes ont alors été guidées 

identifiées où des paroissiens se sont 
proposés pour les accueillir. Au stand tenu par la Barque de Pierre, 
dix auteurs ont réalisé des dédicaces. Tous avaient un lien avec la 

Parmi les nouveautés de cette année, des chocolats de l’abbaye de 
Dame des Neiges 

. Un 
Anne, avec de très 

belles réalisations de paroissiens, a rencontré un vif succès de 

façon complémentaire aux ventes du Manège royal.  

Le service de restauration du dimanche a vu l’arrivée d’une équipe 
de huit jeunes supervisée par un responsable désigné.  Associé à 
une caisse décentralisée pour les cinq plats principaux proposés, 
ces dispositions ont permis de faire face à une grande affluence. Le 

plat libanais, nouveau cette année, a été particulièrement apprécié.  

Enfin, avec la Maison Arterra, nous avons créé le santon de l’abbé 
Pierre de Porcaro. Ancien vicaire de Saint-Germain-en-Laye, en 
charge des mouvements de jeunesse, et dont nous allons célébrer, 
le 8 mars, les 80 ans de la mort en déportation du fait de son 
apostolat. Près de 500 paroissiens de Saint-Germain-en-Laye 
accueillent désormais dans leur crèche ce nouveau santon local. 
Pour dire au revoir à Mgr Luc Crépy, 17 jeunes du catéchisme sont 

venus chanter. Nous avons prié pour rendre grâce.  

Le bilan financier de Paroisse en fête est en cours de consolidation. 

Le bilan final sera donné lors de la dernière réunion générale du 
mercredi 29 janvier à 20h, salle Sainte-Anne, lors d’un dîner 

partagé. Chacun y est invité.  

Les recettes de Paroisse en fête vont à l’Union des Œuvres. Le 
centre d’accueil paroissial et d’urgence de la rue d’Hennemont en 
bénéficie directement. Des personnes qui vivent dans la rue, dont 
des enfants scolarisés avec leurs parents, y sont désormais 
accueillis. L’Union des Œuvres soutient également des actions en 

faveur de l’éducation des jeunes et des activités pastorales.  

Mais le premier résultat de Paroisse en fête est cette joie partagée 
qui demeure paisiblement et durablement en tous nos cœurs. 
Petite ou grande, chaque contribution a compté. Et que chacune et 
chacun en soit ici de nouveau remercié. Nous en avons 

collectivement rendu grâce à Dieu lors de la messe du 8 décembre.  

7 

 

. . . 

Pierre Blondel transforme l’ambon en jeu 
d’escape game 

P. Pierre de Porcaro santonnifié. 
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Une conférence d’Hubert & Marianne de Boisredon sur le thème :  
Déserter ou s’engager, réveille l’Esprit qui t’anime ! 

U n repa s dom ini ca l  à l a lu mièr e de Bet hlée m  

Le déjeuner convivial, mensuel, salle Sainte Anne, qui a réuni une 
trentaine de personnes en décembre a été l’occasion de fêter Noël et 
de recevoir de la part des Scouts de France la lumière de Bethléem. 
Un moment de grande joie, une féérie de Noël : décorations, 
musique, chants... nous a rattrapé et a rendu tout le monde un peu 
euphorique de se trouver déjà, de façon inattendue, dans un moment 
de fête. En harmonie avec ce moment de bonheur, les Scouts de 

France nous ont amené, au dessert, leur jeunesse, leur dynamisme, 
leur joie, leurs chants et surtout transmis la lumière de Bethleem 

avec ce message fort d’un "avenir à espérer". L’espérance : une 
manière de se projeter dans un avenir désirable, un futur qui nous 
paraît plus juste, plus heureux, plus prospère. Dans la Bible : 
l’espérance du Royaume de Dieu. Ce repas a vraiment été un beau 

cadeau... de Noël. 
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L ’exposition sur Notre-Dame de Guada-
lupe succède à celle de Carlo Acutis sur 

les Miracles eucharistiques au mois 
d’octobre 2023 et celle sur le Saint-Suaire à 

Pâques 2024.  

Cela a été le déclic pour mettre à disposition 
des jeunes – et des moins jeunes – ce type 

d’expositions. Rencontrant initialement 
quelques difficultés à faire venir la première, 
j’avais dit à Carlo dans la prière, « Si tu 
penses que ton travail de recherches sur les 
Miracles eucharistiques doit être connu par le 
plus grand nombre, fais en sorte qu’elle ait 

lieu ».  

Et c’est une prière que je réitère toujours, 
auprès du Seigneur, de la Vierge-Marie… Ce 
sont eux qui décident ! Et en ce moment, je 
pense que la Sainte Vierge a envie que son 
apparition au Mexique soit davantage connue 
de ce côté-ci du Monde. Je crois que le Sei-
gneur nous laisse des signes et des miracles, 
des témoignages matériels de Sa présence 
et ce sont des cadeaux merveilleux pour con-
forter notre Foi. Comment ne pas accueillir et 
partager Ses cadeaux avec une immense 
gratitude et une immense joie ? » conclut 

Damienne. 

Un concours de crèches joyeux et coloré 

U ne vingtaine de familles ont participé cette année 
au concours de crèches ayant pour thème : Dans 

l'Espérance et la Joie de voir Jésus. Deux familles en 

témoignent.  

« Nous sommes une famille de 4, avec deux filles de 
5 et 7 ans. C’est notre deuxième participation. Cela 
nous tenait à cœur, car cela marque différemment et 
concrètement le temps de l’Avent : il faut tous 
ensemble construire un véritable monde pour 
accueillir une autre petite famille ! Cela nécessite 
plusieurs après-midis de réflexion (faire original, mais 
simple…), de peinture (tout en évitant d’avoir les 

mains multicolores…), de maîtrise du pistocolle.  

Mais le jeu en vaut la chandelle, le résultat est encore 
plus émouvant lorsque notre crèche rejoint celles des 
autres : nous imaginons facilement les familles passer 
par des étapes semblables aux nôtres. C’est aussi un 
moment où nous remarquons certaines astuces de 
montage que nous commentons tous ensemble. Nous 

avons photographié plusieurs « œuvres » qui nous 
inspirent avec l’idée de recommencer l’année 
prochaine… Nous sommes heureux de ce projet 
partagé en famille et en paroisse pour entrer dans la 

joie de Noël ! » 

 

Projection du film GUADALUPE, Mère de l’Humanité. 

Conférence salle Sainte-Anne. 

Séances de signatures 

Par David Caron Olivares. Par le père Pascal Nègre. 

Exposition dans  
le déambulatoire. 

Messe célébrée 
en espagnol. 

À la découver te de N-D de Guadalupe   
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Une deuxième messe des artistes.. .  mariale  

 

Fausto, père de famille dévoué, a grandi dans une foi 
profonde grâce à ses parents et aux enseignements des 
pères salésiens. Le 9 août 2023, alors qu’il voyageait à Rome 
avec sa famille, il a été hospitalisé d’urgence pour une 
thrombose intestinale grave, souvent fatale. Ses jours furent 
marqués par des douleurs insoutenables et une incertitude 
angoissante. Le 15 août, jour de l’Assomption, alors qu’il 
recevait les derniers sacrements, une chaîne de prières 

s’élevait pour lui, portée par ses proches et sa communauté. 

Dans cette épreuve, la foi de Fausto ne faiblit pas. Tandis que 
son épouse implorait la Sainte Vierge au Sanctuaire de la 
Révélation, un ami, Fouad Hassoun, lui apporta une huile 
bénite de saint Charbel. Avec foi et persévérance, Fausto 
entama une neuvaine, appliquant l’huile sur son abdomen en 

quête d’un miracle. 

La lumière de saint Charbel,  un voyage de foi couronné 
par un miracle à Saint-Germain  

T ouché par cette histoire, le 
père Bruno L’Hirondel, le curé 

de notre paroisse, proposa 
d’installer une statue de saint 
Charbel dans l’église. Le 17 
octobre, une célébration grandiose, 
organisée par l’association Phoenix 
Semeurs de Paix, rassembla plus 
de mille fidèles autour de l’évêque 
maronite de Sidon, Monseigneur 

Maroun Ammar. 

Dans son homélie, Mgr Ammar 
rappela que saint Charbel, ermite 
maronite du XIXe siècle, est plus 
qu’un simple saint du Liban. Il est 

une lumière pour le monde entier.  

Sa vie d’ermite, profondément 
enracinée dans la spiritualité de la 
Vallée Sainte de Qadisha, reflète 
l’identité maronite : une foi 
enracinée dans le silence, l’humilité 
et l’union totale avec Dieu. Cette 
vallée, berceau de la spiritualité 
maronite, fut le refuge des 
chrétiens persécutés pendant des 
siècles. Elle abrita des générations 
d’ermites et de moines, vivant en 
harmonie avec leurs voisins 
musulmans soufis, dans un esprit 
de paix et de collaboration. De 
cette terre sacrée, saint Charbel a 
tiré une spiritualité universelle, qui 
transcende les frontières et parle 

directement au cœur de chacun. 

Avec l’installation de la statue dans 
l’église de Saint-Germain, ce 
message de paix et d’unité trouve 
une nouvelle expression. Ce lieu, 
où Louis XIII consacra autrefois la 
France à la Vierge Marie, devient 
aujourd’hui un pont entre l’Orient et 
l’Occident, une maison pour tous 
ceux qui cherchent la lumière de 
Dieu. Ce lien historique trouve un 
écho dans l’histoire du roi saint 
Louis, qui, lors de son passage au 
Liban au XIIIe siècle, fut touché par 
la foi des Maronites et leur fidélité 
au Christ. Inspiré par cette foi, saint 
Louis accorda sa protection 
particulière au peuple maronite, 
une protection qui perdure encore 

aujourd’hui. 

Fausto, témoin des merveilles de 
saint Charbel, nous exhorte à prier 
avec confiance et persévérance, à 
demander non seulement des 
grâces pour nous-mêmes, mais 
aussi pour les autres. Que chacun 
trouve en lui un guide, un 
intercesseur et un ambassadeur de 
l ’ a m o u r 

divin. 

Oh Charbel, 
prie pour 

nous. 

Un héritage spirituel vivant à Saint-Germain 

 

 



 

Clocher News N° 47 novembre-décembre 2024_janvier 2025 

 

11 

 

 
Contact  

Paroisse Saint-Germain  
4, place Charles de Gaulle 

78100 Saint-Germain-en-Laye  
 

paroissesaintgermain.fr 
secretariat@paroissesaintgermain.fr  

01 34 51 99 11 
 

sur le site de la paroisse 
 

Ce numéro a été réalisé par 
Jean, Véronique et Christian 

 

 

L ’ouverture de l ’année jubilaire  

L’oeil décalé du père Vianney 

Immaculée Conception. Quoi ? Nous 
étions le 9 décembre, pas le 8 ? 

Effectivement. Mais le 8 décembre, 

c'était le deuxième dimanche de 

l'Avent, et dans ces périodes 

liturgiques particulières, Marie cède 

la place à son fils, et on reporte la 

grande fête au lendemain ! À tout 

Seigneur, tout honneur ! et c'est 

l'honneur de Marie que d'être mère 

du Seigneur ! 

Quand Mgr Crepy nous parle, 
d'un certain point de vue, on 
peut croire que l'on voit un 
ange... et ce n'est pas faux, 
puisque "aggelos", en grec, 
signifie "messager" : l'évêque 
n'est-il pas messager de la 
Parole de Dieu ? 
 

Visite pastorale de notre 

évêque, enseignement sur 

l'Église.

Le paro issien et le dio cèse,  
par Jean Delaparoisse  

QRcode denier de l’Eglise 

https://www.paroissesaintgermain.fr/
mailto:secratariat@paroissesaintgermain.fr
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Sans vouloir parodier Dante Alighieri et sa 

visite allégorique et poétique des lieux de 

l'Au-delà, j'ai répondu à cette demande qui 

m’a été faite de comprendre ce que pouvaient 

être l'enfer, le purgatoire et le paradis en 

m’appuyant sur les Ecritures Saintes 

éclairées par la foi catholique. 

 

D urant trois dimanches, Mgr Michel Aupetit, l’archevêque émérite de Paris depuis 2022, a donné une série de trois catéchèses dans 

le cadre du programme « La paroisse se forme », les 10, 17 et 24 novembre 2024. Il a répondu à trois questions sur les fins 

dernières : L’enfer, faut-il y croire ? Le purgatoire, bonne ou mauvaise nouvelle ? A quoi ressemble le paradis ? Voilà un résumé, par 

l’archevêque lui-même, de son enseignement qui a été suivi par des centaines de paroissiens réunis sur les deux niveaux de la sa lle 

Sainte-Anne (avec retransmission vidéo pour la salle du haut). 

Les enfers, au pluriel, ont toujours signifié 

le séjour des morts, appelé shéol en 

hébreu. Un lieu de tristesse et d'attente. Ce 

qui est espéré, c'est la visite de Dieu lui-

même. Quand le Christ par sa mort est 

descendu aux enfers, il a libéré tous ces 

justes qui étaient dans l'espérance de la vie 

que Dieu seul peut donner. C'est alors que 

l'enfer, au singulier, est devenu le lieu de 

l'absence de Dieu qui ne peut être choisi 

que délibérément et en connaissance de 

cause. Voilà pourquoi le diable et ses 

anges qui ont une intelligence immédiate 

s'y trouvent par leur choix définitif. En 

revanche, si l'enfer est bien une entité 

possible en raison de notre liberté, l'église 

ne s'est jamais prononcée sur ceux qui 

pourraient y résider. 

Le purgatoire, comme substantif, est apparu 

au 12e siècle à l'école cathédrale de Paris. Il 

était le reflet de la spatialisation de l'au-delà qui 

correspond à cette époque à une perception 

spatio-temporelle nouvelle. En revanche, la 

notion de purification s'est toujours appuyée sur 

2 piliers qui existaient avant le Christ et qui 

furent davantage déployés à partir de lui dans 

l'église. Tout d'abord la prière pour les morts, 

constante dès les premiers temps, et la 

purification des âmes pour qu'elle soit ajustée à 

l'immensité de l'amour de Dieu et puisse y 

correspondre parfaitement. Cette purification ne 

peut être que l'œuvre de Dieu après la mort, par 

un effet de son extrême miséricorde, et de la 

prière de tous les fidèles vivants dans la 

communion des saints. 

Le paradis enfin, offert à l'humanité dès le 

commencement de la création, signifie l'intimité 

avec Dieu, l'immortalité, l'harmonie avec la 

création et la plénitude de l'amour. La tentation 

éternelle de l'humanité est la revendication 

d'une autonomie sans Dieu qui conduit 

l'homme à choisir la liberté comme valeur 

absolue au lieu de l'utiliser pour accueillir 

l'amour incommensurable de Dieu qui conduit 

au bonheur. L'Incarnation du Christ qui a vécu 

dans l'humanité la perfection de l'amour jusqu'à 

donner sa vie, nous ouvre les portes du Ciel par 

sa résurrection, comme on le voit avec le bon 

larron : «  aujourd'hui même tu seras au paradis 

avec moi ». C'est ainsi que nous est révélée 

notre vocation ultime et le sens de notre 

existence qui est d'entrer dans la communion 

d'amour de Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit.. 

Enfer,  Purgatoire, Paradis  


